

Les podcasts de la rédaction



Découvrez nos programmes audio



Rendez-vous sur sudouest.fr

BORDEAUX AGGLO

JEUDI 30 DÉCEMBRE 2021 | SUD OUEST.fr | 1,30€



Nous sommes 1,6 million de Girondins

Sur les quais de Bordeaux en février dernier. PHOTO GUILLAUME BONNAUD / «SUD OUEST»

DÉMOGRAPHIE

Alors que la région compte désormais officiellement 6 millions d'habitants, la Gironde continue sa progression record, portée par le quasi million d'habitants du seul arrondissement de Bordeaux.

Pages 8, 10 et 11

RÉTROSPECTIVE

De « blob » à « wokisme », les mots qui ont marqué 2021 Il y a eu les mots du Covid, bien sûr... Mais pas seulement. Florilège

Pages 2-3

BORDEAUX AGGLO

Ce que l'on peut (encore) faire pour le 31



Le cirque Grüss aux Quinconces. G. BONNAUD / «SO»

Cinéma, théâtre, danse, cirque ou music-hall : nos idées de sorties pour le réveillon de demain soir, en respectant les dernières mesures sanitaires. Pages 14-15

COVID-19

Un « raz-de-marée » de contaminations

Devant la commission des lois de l'Assemblée, Olivier Véran a ainsi justifié le passe vaccinal

Page 6

R 20319 40380 1.30€ - 1230

ABONNEMENT Premium intégral

- ▶ Le journal et ses magazines livrés chez vous chaque matin
- ▶ L'accès numérique sur tous vos écrans (ordinateur, tablette, smartphone)
- ▶ Devenez membre privilégié du Club Abonnés et profitez d'avantages exclusifs



Pour profiter, rendez-vous sur abonnement.sudouest.fr/integral

-35%
de réduction sur votre abonnement
Soit 27[€] / mois au lieu de 43[€]

Partageons plus que l'information



MÉRIGNAC

Jacques Lemaire, figure du SAM gymnastique, nous a quittés

Figure emblématique de la section gymnastique du Sport Athlétique Mérignacais (SAM) dont il fut le secrétaire pendant plus de trente ans, Jacques Lemaire, né le 6 juillet 1925 à La Petite Landelle (Oise), est décédé le 28 décembre à la maison de retraite de Neuville-de-Poitou où il résidait depuis août 2019. Père de 3 enfants (2 garçons et 1 fille), il avait aussi 6 petits-enfants et 7 arrière-petits-enfants.

Il s'était installé avec son épouse en 1965 à Mérignac, dans le quartier des Eyquems puis au centre-ville en 2007. Ancien officier supérieur de l'armée de l'air, il avait ensuite intégré le service achat de la SEP au Haillan. En 1966, Jacques Lemaire avait été nommé chevalier de l'ordre national du Mérite. En oc-

tobre 2015, il avait reçu la Médaille de la ville par le maire Alain Anziani et celle de l'Assemblée nationale par Marie Recalde, alors députée.

Jacques Lemaire a dédié plus de quatre-vingts ans de sa vie au sport et il avait pour devise : « Tant que l'on n'a pas tout donné, on n'a rien donné. » Il aimait aussi écrire et a réalisé de nombreux éditoriaux pour le journal du SAM. « Jeune, il était 3/4 centre au rugby et son 3/4 aile se nommait Jacques Chaban-Delmas, confie son fils Alain. Et il aimait bien jouer les jolis cœurs, même à la maison de retraite. » Il sera incinéré dans l'intimité, le 3 janvier à Poitiers, une cérémonie aura lieu mi-janvier au crématorium de Mérignac.

Michèle Ganet



Jacques Lemaire à la mairie en 2017. M.G.

BÈGLES

L'UBB offre des places pour remercier les donateurs de sang

Vendredi dernier, la collecte de sang organisée par l'Établissement français du sang de Nouvelle-Aquitaine a accueilli 70 donateurs. Un chiffre non négligeable dans cette « période très compliquée où les collectes sont souvent incomplètes mais pas celle de Bègles » qui a connu un réel succès, se réjouit Virginie Réant, chargée de communication de l'EFS Nouvelle-Aquitaine.

Et pour cause, en cette veille de Noël, l'Union Bordeaux-Bègles, équipe de rugby pensionnaire de Top 14, a donné un coup de pouce à l'événement puisqu'il a offert ce jour-là un très beau cadeau aux volontaires : une place pour le match de dimanche.

Marie-Claire, une donneuse très touchée par leur geste solidaire témoigne de cette belle initiative auprès de l'EFS : « Mon conjoint et moi avons effectué un don du sang vendredi 24 décembre à Bègles. Nous tenions à vous remercier pour votre partenariat avec l'UBB en nous offrant une place pour la rencontre du 2 janvier prochain. »



Carton plein pour le don du sang de vendredi dernier à Bègles. EFS NOUVELLE-AQUITAINE

Pour rappel, les réserves de sang sont au plus bas en France et les collectes se font sur tout le territoire actuellement. Pour plus de renseignements et inscriptions rendez-vous sur don-sang.efs.sante.fr.

Eugénie Ducher

CANÉJAN

Le virage sur l'aile du PDG de Cheops Technology, qui cède son entreprise

Des pilotes professionnels, amateurs, Jean-Jacques Gondalier de Tugny, ancien de chez Dassault, les généraux Rondel et Lherbette (air/espace), Sylvie Lebouvier, coach de pilotes de voltige, etc. À Cheops Technology, autour de la fusée utilisée par Tintin dans « Objectif Lune », la soirée de Boss & Pilot, association présidée par David Hanquiez, sentait le virage sur l'aile pour le PDG, Nicolas Leroy-Fleuriot, après l'annonce de la cession de Cheops à deux fonds d'investissement (lire « Sud Ouest » du 14 décembre) : un New-Yorkais, Aquiline, et un Français, Elyan Partners (E. de Rothschild).

Ce surdoué du business informatique avait déjà décidé d'arrêter de travailler en 2004... avant de finalement reprendre Cheops et de la faire grandir de 16 à 600 salariés. Reculer pour mieux voler !

Avions, voitures et animaux

Mais la passion est trop forte. Même s'il tient le manche de l'entreprise basée à Canéjan jusqu'en avril, le temps de lancer Mail in France, messagerie souveraine, et s'il reste ensuite au conseil d'administration, son intention de passer du cloud au vol au-dessus des vrais nuages semble irrévocable : « J'ai acheté un Cessna et je vais passer mon brevet de pilote. » Nicolas Leroy-Fleuriot a déjà mis les gros



Nicolas Leroy-Fleuriot et quelques invités de la soirée de Boss & Pilot, dont le général Lherbette. W.D.

avions devant le petit en reprenant une compagnie de jets privés (Jet Key), avec Jean-Claude Fayat. « On vise le haut de gamme : hommes d'affaires, footballeurs, propriétaires de châteaux. » Sur une flotte de trois avions, il a gardé le plus gros, mais voudrait aller plus loin : « Assurer des vols vers New-York. Donc je négocie pour un deuxième appareil qui serait transatlantique. »

Ses autres passions occuperont son agenda : l'automobile et la cause animale. Pour l'une : « Je vais reprendre les courses et

créer avec Adrien Audibert un nouveau garage 2.0 avec restaurant au milieu d'autos de collection. » Pour l'autre : « Je vais monter un refuge associant SPA et LPO, que je soutiens déjà. » Plusieurs hectares pour garantir le bien-être de toutes sortes d'animaux abandonnés ou maltraités. Quant à la fusée d'« Objectif Lune », trop encombrante pour son salon, elle restera le totem de Cheops : « Mais je vais racheter des objets et tableaux. Anticiper, diagnostiquer, décider, agir, j'ai les mêmes valeurs que Tintin. »

Willy Dallay

PESSAC

Une belle histoire d'abeille inspirée par la petite Mya

La Pessacaise Pascale Pavy, psychomotricienne, formatrice, autrice, invite à entrer dans un univers où le monde de l'enfance occupe une grande place. Sa profession de psychomotricienne libérale qu'elle exerce avec passion l'a conduit au fil des années à raconter de belles histoires au travers de 21 ouvrages abordant des thématiques variées.

Son dernier ouvrage intitulé « Coup de foudre dans ma ruche », paru aux Éditions Grrr... Art est illustré par Alexis Ferrier. « Dans le cadre de ma profession, j'ai suivi une fillette prénommée Mya, âgée de 5 ans, polyhandicapée, raconte-t-elle. La maman a fondé l'association Mya l'Abeille à Beychac-et-Cailleau qui a pour vocation d'aider les parents et les enfants atteints de maladies entraînant des troubles importants du développement. En son sein, des ateliers, des animations sont or-



Pascale Pavy, psychomotricienne, auteure et formatrice, écrit des albums jeunesse. M.S.-L.

ganisés. Marraine de l'association, j'ai imaginé une histoire autour de l'abeille Mya. Ce qui m'a inspiré, c'est la vie des abeilles atteintes de maladies : intoxications par les pesticides, conditions climatiques, pollu-

tion de l'air, de l'eau et du sol... L'histoire finit bien avec la relation amoureuse entre un frelon asiatique et une abeille. Cela peut paraître étonnant, voire improbable... et pourtant ! »

Michel Soulé-Limendoux

COMMUNES EXPRESS

TALENCE

Collecte. L'Union des combattants de Talence assure, comme tous les premiers lundis des mois ouvrés, une permanence à la Maison du combattant, place Mozart à Talence. Lundi prochain, rendez-vous de 9 à 11 heures pour la collecte des anciens clichés radiographiques dont les bénéficiaires vont au profit de la mission humanitaire et sociale de l'UNC 33 et en particulier pour soutenir un dispensaire à Abidjan (Côte

d'Ivoire).

VILLENAVE-D'ORNON

Permanence. Les élus de proximité animent des permanences sans rendez-vous chaque mois. La prochaine sera réalisée, dans le quartier sud, par Brigitte Beau-Poncie, adjointe en charge du secteur et Anne-Marie Lemaire, conseillère municipale, mercredi 5 janvier de 18 à 19 heures au foyer la Forêt. Contact par mail : quartier.sud@mairie-villenedor-

non.fr.

MÉRIGNAC

Ballet. Le Mérignac-Ciné, au 6, place Charles-de-Gaulle, commence l'année 2022 en musique avec le magnifique ballet « Casse-Noisette », enregistré au Royal Opera House de Londres et diffusé lundi prochain à 19 heures. Le passe sanitaire est obligatoire à partir de 12 ans. Réservations sur le site : cinemerignac.fr ou par mail à merignac.cine@gmail.com.